

Montreux-Vieux

Réaliser une mammographie à bord d'une unité mobile, une première dans nos campagnes

Un drôle de camion a pris place à côté de la salle des fêtes de Montreux-Vieux, mercredi 30 et jeudi 31 octobre. Curieux, et quasi révolutionnaire, puisqu'il permettait aux femmes de ce territoire rural de réaliser un dépistage du cancer du sein gratuitement, rapidement, dans une douce ambiance de proximité. Une opération inédite dans le Sundgau.

Caroline Anfossi – 07 nov. 2024 à 06:12 – Temps de lecture : 4 min



À l'arrière du camion, le local de mammographie équipé d'un appareil dernier cri avec tomosynthèse (technique d'imagerie à haute résolution), le même que celui des centres anticancéreux. Quatre clichés sont effectués pour le dépistage du cancer du sein. Photo Jean-François Badias

Dans le camion, la chaleur tranche avec le froid de ces dernières heures d'octobre. Mais le radiateur installé en hauteur n'est pas l'unique source de réconfort. Il y a ce petit quelque chose de précieux diffusé par l'équipe médicale qui accueille durant deux journées le public à [Montreux-Vieux](#). Un maximum d'attention, beaucoup de douceur et une dose d'optimisme pour ces femmes de la ruralité venues effectuer une mammographie. Un acte préventif, visant à détecter le cancer du sein, qu'elles appréhendent le plus souvent. « Moi, les examens médicaux, ça fait deux. Chaque fois que j'en fais, on me trouve un truc », lâche cette habitante de Chavannes-les-Grands, sans se départir de son sourire.

J1J : L'interview idéale de François Wolfemann **X**

- [Dr Pierre Hauptmann : « Une opération de sauvetage »](#)



L'unité mobile, un espace de 32 m², a été installée durant deux jours à côté de la salle polyvalente de Montreux-Vieux, un cadre bien tranquille ! Photo Jean-François Badias

Une patiente : « C'est très bien ici. Et rapide ! »

Alors, venir dans cette structure mobile un peu atypique de 32 m², où la limitation de l'espace créé de fait des échanges humains plus intimistes, apaise un peu l'angoisse latente. « C'est très bien ici. Et rapide ! Pour aller à l'hôpital, c'est la croix et la bannière. On a le temps de mourir sur place ! », déplore une dame originaire de Magny, antécédents médicaux dans le bagage.

Pour recevoir et détendre tout ce petit monde (une patiente enregistrée toutes les quinze minutes), Sabrina Jousseau est à la manœuvre. La salariée de la communauté professionnelle territoriale de santé (CPTS) de Mulhouse agglomération – organisme qui met à disposition l'unité itinérante –, chouchoute, informe, prévient, rassure : « On a une semaine pour vous appeler après votre mammographie, si cela est nécessaire. Quand bien même, cela ne voudra pas forcément dire qu'il y a quelque chose de grave. »



À l'entrée du camion, les femmes sont accueillies par Sabrina Jousseau. « Sur 1 000 mammographies de dépistage, on trouve sept cancers. Mais dans les camions, les chiffres sont plus importants car les femmes n'ont pas fait de mammo depuis longtemps », indique le D^r Hauptmann. Photo Jean-François Badias

Parce qu'elles entrent dans le programme de l'association pour le dépistage des maladies du sein (Ademas, maintenant appelée Centre de coordination et de dépistage des cancers Grand Est), ces citoyennes reçoivent tous les deux ans un courrier de la caisse primaire d'assurance maladie du Haut-Rhin (CPAM) les

J1J : L'interview idéale de François Wolfemann

.....e. Critères : être âgée de 50 à 74 ans et ne présenter aucun symptôme. Une personne travaillant à proximité du lieu où stationne le camion n'a pas reçu de convocation mais, comme elle a « vu de la lumière ! » et que Sabrina Jousseau l'a incitée à vérifier son éligibilité, la voilà. Au final, non, pas pour cette fois : son dernier contrôle date de 2023, trop tôt, donc, pour réitérer. « Si vous repérez quelque chose qui vous inquiète, vous demandez à votre médecin traitant », lui recommande gentiment le D^r Jean-François Poivre.



Sabrina Jousseume et le docteur retraité Jean-François Poivre, venu prêter main-forte durant une matinée dans le camion itinérant. Photo Caroline Anfossi

Un médecin retraité à la rescousse et des femmes « vraiment sympas »

Ce praticien retraité a été appelé à la rescousse pour la matinée par son confrère radiologue Pierre Hauptmann, à l'initiative de l'opération (lire par ailleurs). Il connaît bien la population qu'il a soignée durant une dizaine d'années. Une surprise et de belles retrouvailles pour certaines patientes du jour appréciant de se retrouver entre ses mains pour l'interrogatoire médical et l'examen clinique. Elles passeront ensuite entre celles de Marilyne Roux, aux manettes du mammographe.



Marilyne Roux, manipulatrice radio, a apprécié le contact avec les femmes venues effectuer une mammographie à Montreux-Vieux. Photo Jean-François Badias

La machine est installée à l'autre bout du véhicule, dans une petite pièce encadrée de murs à la tonalité bucolique. « Ça pince un peu », avise avec délicatesse la manipulatrice radio. Yolande, 65 ans, ne bronche pas d'un iota. « Les femmes ici sont vraiment sympas. Simples, sans chichis », observe Marilyne Roux, habituellement mobilisée sur la région mulhousienne. « Elles sont adorables, abonde Sabrina Jousseume. Et on a été super bien accueilli par la commune. »

Gratuit. Pour tous. Bienveillance. Ce sont les trois concepts de l'unité mobile « M ta santé » inaugurée en mai 2024. À laquelle professionnels de santé et usagers souhaitent d'une seule et même voix une très longue route.

J1J : L'interview idéale de François Wolferrmann



Repères - En chiffres

- ▶ **4** : C'est le nombre de bus mobiles avec mammographe opérationnel en France. Le premier est né à Montpellier en 1990 et a déjà réalisé 600 000 mammographies. Le deuxième fonctionne depuis 2022 dans le département du Nord et le troisième depuis 2023 dans les Hautes-Pyrénées.
- ▶ **52** : C'est le nombre de mammographies effectuées ces 30 et 31 octobre à Montreux-Vieux. Au moins un cas de cancer y a été détecté. Les bénéficiaires venaient de la commune et ses alentours mais aussi de Landser, Bruebach, Mulhouse, Reppe (90)...
- ▶ **2408** : C'est, en euros, le coût de l'opération pour la commune (mise à disposition du camion, transport, agent d'accueil, mammographe, groupe électrogène...). Plus la commune est éloignée de Mulhouse, plus l'investissement grimpe.
- ▶ **700 000** : C'est, en euros, le coût de l'unité mobile, financé par la Région Grand Est, la Collectivité européenne d'Alsace (CEA), l'Agence régionale de santé (ARS), la préfecture du Haut-Rhin, la Caisse primaire d'assurance maladie du Haut-Rhin (CPAM), l'association Les Mulhousiennes.

Magazine Santé Médecine +

J1J : L'interview idéale de François Wolfermann



Veillez fermer la vidéo flottante pour reprendre la lecture ici.



J1J : L'interview idéale de François Wolfermann